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当途经陇海铁路线渭河峡谷时，火

车紧贴着高陡山体，沿着渭河东流的方

向急速前行。

“所有人员注意，K420 次列车接近，

停止作业。”5月 4日 11时 20分，中国铁路

兰州局定西工务段新阳镇桥隧养修工区

班长、“排雷队”队长陈文武通过对讲机

提示。八名队员接到命令后，如“蜘蛛

侠”般挂在岩壁上。当天，他们要对新阳

镇至渭南镇区段高陡山体上的危石进行

逐米排查。

“排雷队”所处的位置是兰州局管内

陇海线上的一个Ⅰ级防洪点，自 2016 年

“排雷队”成立以来，已经经历了多轮新

老队员更替，目前这支“排雷队”由 8名平

均年龄只有 27岁的青年团员组成。

“列车经过的这段山体主要是石头

山以及土夹石山体，山高坡陡，地形险

峻，地貌复杂，是兰州局管内最重要的防

洪区段。”陈文武指着不远处的地形说，

“我们肉眼看到的那些镶嵌在湿陷性黄

土中的巨石是无根的石头，长期受雨水

侵蚀，风化严重，存在掉落的风险。”

为此，陇西桥隧车间抽调骨干力量

组建“排雷队”，在人工隐患排查的基础

上，利用无人机对高大山体进行拍照建

档，对隐患山体通过加装主防护网的方

式进行拦截和固定，从远处望去，山体就

像穿上了一件“铁布衫”一样。

“虽然有‘铁布衫’护体，但网内的岩

石也会随着时间的推移逐渐松动，汛期

来临前，必须逐米敲击检查确认。”队员

李小村在安全绳的保护下，身轻如燕，身

手敏捷。

“小村，你脚下大概两个网格处有块

突出的石头，存在裂纹，敲击确认一下是

否松动。”陈文武通过望远镜，为队员们

精确导航。收到指令后的李小村，左手

紧握防护网，右手快速将安全绳挂钩挂

在身体下方，并顺势向下移动，找准位置

踩实后，从腰间抽出撬棍，对准石头猛敲

了几下，果不其然，风化后的石头被敲成

了碎屑。清理完后，队员们继续寻找“目

标”，重复“排雷”动作。

“这是一件既耗体力又具挑战性的

工作。”陈文武说，“恐高的人干不了这活

儿，年龄大了更不行。”

每次他们必须肩挑背扛作业工具，

沿着羊肠小道徒步前行，从渭河对岸到

作业地点，看似短短的一公里路程，需要

耗时 40多分钟，为了提高作业效率，节省

路途往返时间，队员们索性拉拉家常就

地用餐，以大地为床、天空为被的日子已

经成为常态。

为 了 让 队 员 们 对 安 全 关 键“ 一 门

清”，陈文武还专门利用业余时间自学素

描，每次检查完后，他都会将检查过的山

体勾勒成图纸，并用不同颜色的笔将安

全走行路径、危石位置、可疑处所、具体

里程、风险等级等信息详细进行标注，拍

成照片后分享到微信工作群，帮助队友

们加深记忆。

“队长是个细心人，考虑问题很全

面，我们都挺佩服他。”队员郝旭说。

要想保证汛期山区铁路的行车安

全，怎少得了高科技的“助攻”。“全段共

安装有雨量监测装置 51 台，我们每个人

的手机上都有一个应用软件，可以随时

查看雨量情况 。 同 时 ，还 在 防 洪 重 点

区段安装了 80 个高清防洪摄像头，用

来时时监视山上的‘顽石’。在线路一

侧 安 装 了 12 套 危 岩 落 石 雷 达 报 警 装

置，一旦发生落石上道危险，就能快速

定位处置。”陈文武说，“在这些高科技

的加持下，铁路行车又多了一道安全坚

固屏障。”

自“ 排 雷 队 ”成 立 以 来 ，他 们 所 负

责 的 防 洪 区 段 连 续 八 年 平 安 无 事 ，团

队 多 次 被 授 予 兰 州 铁 路 局“ 防 洪 抗 汛

先进集体”“先进班组”“工人先锋号”

等称号，团队成员也获得全局“青年岗

位 能 手 ”“ 青 年 技 术 标 兵 ”“ 尼 红 式 青

年”等荣誉。

又逢“五四”青年节，如今，青年“排

雷队”又有了新鲜血液的加入，年轻的

“蜘蛛侠”们在陡峭岩壁上激扬青春，迎

战风雨，用热血和忠诚守护着陇海铁路

的安全与畅通。

陇海线上有支青年“排雷”队
水下连接器是保证水下设备正常工作的重要零

部件之一，之前一直被外企垄断。在国产水下连接器

研发最关键的时刻，山东省科创集团（以下简称山东

科创）出手了，他们通过山东省财政资金科技股权投

资带来了急需资金，更带来了人才和技术资源，顺便

帮该项目解决了玻璃浇筑物性能不稳定的问题。

4月 18日，在接受记者采访时，山东龙立电子有

限公司董事长高文彬将这种帮助视为“关键性的”。

加快实现高水平科技自立自强，坚决打赢关键核

心技术攻坚战。如何把重大部署与企业方向紧密结

合起来，找准突破方向，是山东科创面临的重大课题。

在国资助力高水平科技自立自强的道路上，他们

稳扎稳打，构建了“研发+中试+产业化”一体成果形

成机制，形成“科技+资本+产业”成果转化模式，建设

了全链条创新服务平台。

不仅要“看得懂”，更要“送一程”

在光刻工艺过程中，光刻胶被用作抗腐蚀涂层材

料。在国内，百纳米级别制程用 KrF（248nm）高端光

刻胶需要依赖进口。

在光刻胶领域深耕了十几年之后，孙逊运博士创

新性地采用高含硅树脂，添加对248nm光敏感的产酸

剂和催化剂，成功应用在248nm光刻技术中发明了硅

基 KrF光刻胶。不过，在走向应用过程中，他遭遇了

三道坎——资金、人才、信任。

对投资者来说，光刻胶在打开市场之前的大投

入、低产出导致社会资本不敢加入。而这一点是山东

科创的优势。作为省管一级国有全资企业，山东科创

专注于科技研发、推广和应用服务以及科技成果转化

领域的创业投资。

资本助力高水平科技自立自强，首先需要投资者

“看得懂”的能力。孙逊运介绍，山东科创带给我们的

不仅是资金支持，还在合规及管理提升、信贷资金推

介、产业渠道拓展赋能等方面提供帮助，建立起比较

优势。

“光刻胶项目所在的赛道独特、技术先进，但唯一

的遗憾在于推广还需要供需双方信任。”来自山东科

创的评价指向了该项目的痛点。记者了解到，光刻胶

材料对光刻过程乃至整个后段工艺的良率、封装检测

等系列影响较大，这使得应用方宁愿选择昂贵但性能

稳定的进口产品。

于是，在解决资金问题之外，山东科创对该项目

“扶上马，送一程”，在产学研、产业渠道拓展上给予帮助。

“国产光刻胶，需要国有资本站出来。”这是山东山科创业投资管理有

限公司副总经理赵东方的总结。他认为，高水平科技项目往往面临着资

本看不懂、投资周期长、转化风险高的特点，需要国有资本以“科技+资

本+产业”的链条式扶持；同时，也需要在“看得准、守得住”的前提下保持

“十年磨一剑”的专业定力，以及在“看得透、跟得上”的前提下，为项目持

续赋予能力。

投资练就“火眼金睛”，推动项目“扶摇直上”

作为基础软件，数据库“看不见、摸不着”，却与百姓生活息息相关。瀚高

基础软件股份有限公司（以下简称瀚高）副总裁高通向记者举例：“到银行办

业务，从开立账户到后期存取款，乃至后期征信形成，都与数据库有关。”

在山东科创进入瀚高之前，后者求“资”若渴——巨额研发投入下去，

营收却难以如愿，资金越来越紧张。在山科创业投资管理有限公司总经理

助理郭记超眼中，“国产数据库存在着稳定性较低，性能不能满足需求的痛

点，而瀚高自主研发了核心代码，完善了产品体系”。

关键时刻介入“扶一把”，考验着投资者的眼光。

当时瀚高虽然亏损，但其是基础软件链条上填补数据库关键环节空白

的企业之一，且他们在多个行业的关键系统中得到了应用，并入围了央采

目录、中直机关采购目录……

投资需要练就“火眼金睛”，推动项目“扶摇直上”。山东科创不仅为瀚

高解决了资金问题，更为其在高价值专利导航、创新平台建设上赋能。如

今，瀚高不仅成长为专精特新“小巨人”企业，更斩获了业内首个“中国质量

奖”提名奖。

投资者如何“选苗子”？山东科创的专家认为：看赛道，看前景，看团

队，看技术，看效益。针对记者提出的科技成果如何估值，以避免“科学家

高看、企业家低看”，造成成果“高不成、低不就”的问题，他们的答案是：我

们建立以成果转化成本结构分析、投资金额基准参考、投资股权占比参考、

项目个性要素研判调试为核心的“山科四相法”成果评估作价体系。

科技领域的投资需要“懂科技、懂产业、懂政策、懂资本、懂市场”的专

业性复合型知识体系，而脱胎于高校院所，深谙科创之道，让山东科创在专

业领域内“如鱼得水”。近年来，他们支持了103家科技型企业，设立8支科

技特色基金，正在推动形成科技创新、成果转化的“热带雨林”。
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科技日报重庆 5 月 4 日电
（记者雍黎）记者 4 日从重庆市科

技局获悉，《关于新时代进一步加

强科学技术普及工作的实施方案》

（以下简称《实施方案》）由重庆市

委办公厅、市政府办公厅正式印

发。《实施方案》共 5个部分、24条，

推动该市科普事业高质量发展。

《实施方案》明确了新时代重

庆市科普工作的总体要求，提出从

推动构建大科普工作格局、加快实

施科普能力提升计划、积极营造科

普工作良好氛围、健全完善科普工

作保障体系 4 个方面开展科普行

动，打造西部科普中心，全面提升

科普能力和全民科学素质。

针对当前重庆市科普工作发

展短板与瓶颈，明确实施基层科普

服务提升、科普基础设施提质、科

普作品创作提效、科普活动提档、

科普人才队伍强基、科普数字化传

播、应急科普协同响应、科普产业

发展跃升、科普交流开放合作等 9

项行动。同时，通过推动科普与科

技创新协同发力，推动科普融入终

身学习体系，推动科普发挥价值引

领作用，加强民族地区、欠发达地

区科普工作等 4 个方面持续发力，

助推科学普及与科技创新“两翼”

齐飞。

值得一提的是，《实施方案》明

确健全完善科普工作保障体系。

从强化科普经费投入、强化科普奖

励激励、强化科普监督评估等 3 个

方面为科普工作提供投入、激励、

监督等保障，推动形成政府、企业、

社会团体、个人等多元化科普投入

格局，进一步激发各类社会主体参

与科普工作的积极性。

《实施方案》提出，到 2025 年，

重庆公民具备科学素质比例高于

全国平均水平，基本形成与具有全

国影响力的科技创新中心相匹配

的科普服务能力和科学传播体系，

全社会共同参与的大科普格局加

快形成。到 2035 年，公民具备科

学素质比例迈入全国前列，科普服

务高质量发展能效显著，科学文化

软实力显著增强，为社会主义现代

化新重庆建设提供有力支撑。

重庆出台24条政策推动科普事业发展

科技日报济南5月4日电（记者王延
斌）4日，记者从山东舜丰生物科技有限公

司（以下简称舜丰生物）获悉，农业农村部

发布《2023年农业用基因编辑生物安全证

书批准清单》，下发全国首个植物基因编

辑安全证书，该证书由舜丰生物获得。

基因编辑是世界生物育种领域的前

沿技术。与转基因不同，基因编辑育种

仅对作物自身基因进行修饰，并不转入

其他物种的基因，其原理等同于常规诱

变育种，培育出的品种也与常规育种培

育出的品种无异。

“目前国际上诸如美国、日本、印度

等地对于没有外源基因的编辑作物不是

按照转基因作物管理，而是按照传统作

物来对待。因为基因编辑的原理跟传统

的诱变育种是一样的，和诱变作物相比，

基因编辑产品并没有增加环境安全和食

品安全风险。”中国科学院院士、著名水

稻育种家刘耀光表示，“《细则》的发布和

第一个安全证书的发放让我们看到了基

因编辑作物产业化的希望。”

刘耀光院士提及的《细则》是指农业

农村部刚发布的《农业用基因编辑植物

评审细则（试行）》，进一步明确基因编辑

植物的分类标准和简化评审的细则。

“基因编辑育种有着先天的优势，可

以快速培育出高产高附加值的优良品

种。”得知舜丰生物获得全国首个植物基

因编辑安全证书，中国科学院院士许智

宏表示，“《细则》的发布和第一个基因编

辑安全证书的下发，让我们看到了民族

种业振兴的希望。”

美国科学院院士、南方科技大学前

沿生物技术研究院院长，舜丰生物首席

专家顾问朱健康向记者表示：“此次《细

则》的发布是继 2022年《农业用基因编辑

植物安全评价指南（试行）》发布后的又

一个里程碑事件，它从分子特征、环境安

全、食品安全三个方面界定评审细则，将

已有文献或产业数据表明对环境安全和

食品安全没有风险的基因编辑产品，予

以简化安全评估流程，这无疑会加速基

因编辑的产业化进程。”

据了解，2018 年 5 月，舜丰生物落地

济南，是济南市科技局、济南市财政局、

济南市高新区全力支持、重点打造的全

国首个世界一流的植物基因编辑技术平

台。2022年 8月，舜丰生物首次开放基因

编辑核心技术授权通道，实现了我国基

因编辑核心技术的首次出口，为跨国公

司提供专利许可及技术解决方案。

我国首个植物基因编辑安全证书下发

“ 您 好 ，这 里 是 大 连 网 管 中 心 ，请

讲！”中国铁路沈阳局集团有限公司（简

称沈阳局集团公司）大连电务段大连网

管中心，100多平方米的工区整齐摆放着

40 多台电脑，键盘敲击声和电话铃声此

起彼伏。电话那头，传来指令，要求她们

协助处理一个“告警”。

5月 1日值班的是工长孔令文和她的

工友韩程程，只见她俩一边动作麻利地接

听电话处理告警，一边目不转睛地盯着电

脑屏幕，在如迷宫一般的网络拓扑图中，

快速地查询着一串串“天书”般的数据。

这是一支连续 5 年保持“零故障”生

产纪录的巾帼班组，平均年龄不到 35岁，

12 名“女网管”365 天不停歇地守护着铁

路通信通道的安全畅通。身经百战的她

们，早已练就了沉着冷静的应急本领，总

能在最短的时间内处理好各类隐患和棘

手的问题。

作为铁路运输通信系统的“中枢神

经”，大连电务段网管中心主要负责监控

该段管内丹大线、沈大线、哈大线等 16条

铁路线路的通信设备，承担着普速铁路和

高速铁路运输生产双重任务，为运输调

度、行车指挥、应急处理提供信息化保障。

“铁路购票数据、GSM-R 无线数据、

调度集中监控系统数据等都要经过网管

中心传输，出现故障就会牵一发而动全

身。”孔令文介绍。

每天，她们都要与一台台先进精密的

通信设备、一条条错综复杂的光电缆线

路、一个个跳跃闪烁的指示灯打交道，对

这些通信设备上的传输、视频、防灾、光闭

塞、G网等信号实时监控，对管内515处综

合视频摄像头进行视频浏览，同时要盯控

现场作业，指挥现场处理“告警”。

网管中心实行 4班倒作业，每个班次

2人，一工作起来就是 24小时。当班职工

除了要时刻盯着屏幕，监控巡视传输、数

据网、动环等通信网管设备状态，处理异

常信息，晚上还要配合现场对哈大高铁、

丹大快速铁路和普速线路200余个通信机

房巡检进行确认，每天忙得“脚不沾地”。

“当班时要保持高度紧张的工作状

态，特别是凌晨两三点钟，更需要打起精

神，实在困了就用凉水洗把脸。”韩程程

说，今年“五一”假期，旅客出行热度堪比

春运，铁路行车密度增大，网管中心的监

测查询任务也更为繁重，平均每天要接

听处理 20 多通电话，最多的一天通话时

间达到四五个小时。

为保障节日期间铁路运输安全畅通，

节前她们对管内通信设备提前进行了全

面“体检”，确保41套网管功能和所有网元

状态正常。同时，对 8 套传输和 2 套数据

网系统性能进行了统计分析，对 221处机

房电源系统进行交直流数据确认，并重点

对102个客票通道进行了质量分析。

“每天要对重要业务电路定时定点

检查，尤其是铁路客票通道，直接关联着

售票系统，必须确保主用通道在故障时

能够迅速切换到备用通道，保障铁路客

票通道顺畅。”孔令文一边介绍，一边又

拿起电话，开始对作业单位进行“提示”。

“巾帼班组”为铁路通信畅通保驾护航

五四青年节当天，各行各业的青年在自己的岗位上奉献青春、挥洒汗水，传五四精神薪火，谱青春壮丽之歌。
左图 5月4日，贵州省铜仁市玉屏侗族自治县消防救援大队青年消防员在进行训练。 新华社发（胡攀学摄）
右图 5月 4日，在重庆市北碚区渝武高速复线观音峡嘉陵江特大桥，中交一公局四公司桥梁工区工作人员孙培耕（右）和彭昭屏在对桥

面高程及轴线偏位进行测量。 新华社发（秦廷富摄）

科技日报武汉 5月 4日电 （记者吴
纯新 通讯员贾茜）4 日，记者从水利部

长江水利委员会（以下简称长江委）获

悉，由长江委组织实施，总投资 5.97 亿元

的长江流域全覆盖水监控系统已开工

建设，工期 3 年。这也是我国首个数字

孪生流域建设重大项目。

长江流域总面积 180 万平方公里，

流域治理管理涉及 19 个省、自治区、直

辖市。多年来，长江委履行流域水行政

管理职责，系统布局了一批流域涉水信

息监测站网，初步构建集水文水资源、

水生态、水土保持于一体的监测站网体

系。面对长江经济带高质量发展和长

江大保护的更高要求，亟须从全面化、

精准化、智能化等方面提升流域监测综

合感知能力和全过程水管控业务应用

能力。

据 介 绍 ，长 江 流 域 全 覆 盖 水 监 控

系 统 建 设 是 国 务 院 确 定 的 150 项 重 大

水利工程和《“十四五”水安全保障规

划》中 的 智 慧 水 利 建 设 重 点 项 目 。 项

目通过构建覆盖长江干流、雅砻江、岷

江、嘉陵江、乌江、沅江、湘江、汉江、赣

江、洞庭湖、鄱阳湖等重点区域的水监

测感知体系和覆盖监测、评估、告警、

处置、总结全过程的管控应用体系，将

进一步提高发现、警示、认定和处置新

老水问题的能力，提升预报、预警、预

演 、预 案 对 流 域 治 理 管 理 的 决 策 支 持

水 平 ，对 加 快 构 建 以 数 字 孪 生 流 域 为

核 心 的 智 慧 长 江 奠 定 基 础 ，为 更 好 地

服务长江大保护和流域高质量发展提

供水利支撑保障。

该项目将围绕长江流域水行政管理

中央事权，聚焦“四水”问题，在地域范

围、业务范围及监测方式三个维度上实

现水监控系统全覆盖，进一步夯实长江

流域治理管理的算据、算法、算力基础，

完善流域全要素数字化场景和全流程

水行政管理业务应用体系，实现中央直

管事权范围内的监测和汇集全覆盖，为

增强长江流域水安全保障能力提供强

有力技术驱动。

长江流域全覆盖水监控系统开建

青春在岗位上绽放


